

Métier

Le staffeur : le technicien décorateur d'intérieur et d'extérieur

D.P-M.N
Libreville/Gabon

Le métier de staffeur est une compétence recherchée dans le domaine du bâtiment. Sollicité par les fascinantes œuvres palatiales qu'il réalise, le staffeur est, de tous les ouvriers d'intérieur et d'extérieur, le technicien au rendu le plus impressionnant.

POUR donner une touche particulière à un intérieur, les subtilités ne manquent pas. Dans la décoration des salles de séjour, les plafonds en staff tiennent lieu d'atouts majeurs. Ces œuvres d'art ont presque pour vocation d'émerveiller les visiteurs qui les scrutent en détail et en profondeur. Alternatif au plafond de contre-plaqué, le staff est particulièrement apprécié parce qu'il offre une large possibilité de modélisation. Derrière cet ouvrage qui donne un certain raffinement, se cache un staffeur.

Le staffeur ou plâtrier est un ouvrier qui travaille le staff ou le plâtre d'intérieur. Il effectue le moulage et en assure la pose. Le staff, sa matière à parfaire, est une préparation d'eau et de poudre de gypse (plâtre) armée de fibres végétales. Certains ajouts comme la glycérine et du ciment peuvent y être incorporés. Mais le plus souvent, le mélange d'eau, de plâtre et de filasse se complète de savon noir dit liquide de moulage. L'apprêt ainsi obtenu est modelé dans un moule fabriqué à partir d'une tôle de zinc. La découpe de celle-ci pour créer les corniches, les architraves, et autres bossages, cimaises et larmiers composant les entablements d'un plafond de staff requiert un savoir faire indéniable. Pour avoir une idée fixe sur la matière, une brève pensée sur les plâtres blanchâtres appliqués sur les membres fracturés serait la meilleure approche afin de donner un aperçu du mortier crayeux.

Le staffeur ou plâtrier décore aussi les cloisons intérieures. Il peut incruster, par exemple, un miroir de salon dans un magnifique cadre de staff. Livings, placards, objets d'art et tout le reste du travail du staffeur dépendront de son imagination et de sa dextérité à exécuter ces figures à formes variées. Les rosaces, les entablements, les façades, les piédestaux ou autres ornements réalisés en font un décorateur ou un ouvrier très estimé.



Photo : D.R

La décoration en staff dans un hall...



Photo : D.R

... et ici un meuble réalisé par un staffeur.

Jeannot Sotobe est maître staffeur à son compte. Détenteur d'un Bac en comptabilité-gestion, le jeune entrepreneur gabonais pétrit le ciment de stuc depuis 10 ans. "J'ai choisi le staff parce que j'en étais mystifié. C'est après mon Bac que je me suis adonné à ce métier grâce à l'encadrement que j'ai reçu d'un frère staffeur. Pendant trois ans, il m'a formé sur le tas et aujourd'hui, je gagne convenablement ma vie à travers cette activité". Ainsi que l'indique Mr Sotobe, le métier de staffeur s'apprend sur le tas. Du moins au Gabon. De nombreux staffeurs ont été formés dans des entreprises spécialisées en décoration d'intérieur. Deux à trois ans de formation sont requis pour en maîtriser les techniques. En Occident, les études pour devenir staffeur se font dans les écoles d'art et les lycées techniques et professionnels. Un CAP staffeur ornemaniste, un CAP plâtrier plaquiste ou un Bac pro ou BTS en aménagement finition, sanctionnera votre formation en fonction de votre niveau. La profession fait partie des métiers à employabilité garantie car les staffeurs sont très recherchés. Le marché leur est grandement ouvert et nombreux choisissent de l'exercer en profession libérale.

Le technicien staffeur fait des prouesses en architecture et décoration d'intérieur. Dans les salles de séjour et les salles à manger des maisons se réclamant d'un certain standing ou dans les hôtels, bureaux et autres salles de fête, le résultat de son travail donne à ces lieux des allures de palais. Les plafonds de staff ne trônent pas uniquement dans les salles de séjour. Ils se rivent parfois au



Photo : D.R

Jeannot Sotobe, maître staffeur, gagne convenablement sa vie.



Photo : D.R

Somptueux, les plafonds de staff sont des éléments d'intérieur ravissants.

faîte des cuisines et des chambres à coucher qu'ils subliment grâce à l'empreinte d'originalité qu'ils leur confèrent. On les retrouve aussi parfois en hauteur dans certains halls. Rosaces, encoches droites, bordures torsadées ou fleurs de guirlandes serpentant des poteaux sont des achèvements extraordinaires, captivants et ravissants qui révèlent et revalorisent l'ouvrage des maîtres staffeurs.

"Les voissures de staff ont un avantage sur les plafonds le contre-plaqué. En cas d'incendie, le staff ne favorisera pas la propagation du feu. Sa structure plâtreuse, épaisse et solide comme la pierre, empêchera les flammes de lécher la charpente et les tôles. Dans la cuisine, le staff est donc nécessaire. Outre sa beauté, c'est un rempart efficace contre l'évolution d'un incendie contrairement au bois. Comme toutes les réalisations de grande beauté, la fabrication d'une structure en staff a un coût certain. Mais tout dépend du modèle et de la qualité du travail désiré. Pour ceux qui ont de petits budgets, de faux staff existent également. Après la pose d'un plafond en contre-plaqué, il suffira à l'ouvrier de tirer une laque spéciale avant de la peindre. Le résultat obtenu est presque similaire au staff", fait savoir Jeannot Sotobe.

Alors, si le métier vous intéresse, sachez qu'une bonne condition physique et un esprit créatif sont indispensables pour l'exercer.

Le respect des normes et des règles de sécurité est également très important. Celui qui le pratique doit aussi se montrer habile dans ses gestes et faire preuve d'ingéniosité.